

# **Cuadro Diferencial**

Marla Mariela Santiz Hernández

Parcial I

Bioética y normativa

Dra. Arely Alejandra Aguilar Velasco

Medicina Humana

Tercer Semestre Grupo C

### Introducción

La ética y la moral son conceptos clave en el estudio de la conducta humana y, en particular, en el ámbito de la medicina, donde guían las decisiones y acciones que impactan directamente en la vida y el bienestar de los pacientes. Aunque a menudo se usan indistintamente, la ética y la moral son dos nociones distintas pero complementarias. Mientras que la moral se refiere al conjunto de creencias, normas y valores que regulan el comportamiento dentro de una comunidad, la ética es el análisis crítico y racional de estos valores y normas, y proporciona un marco para evaluar su validez y aplicabilidad en diversas situaciones.

En el ámbito de la medicina, la relación entre ética y moral se vuelve especialmente relevante debido a la naturaleza delicada y compleja de las decisiones clínicas. Los profesionales de la salud no solo se enfrentan a la responsabilidad de ofrecer el mejor tratamiento posible, sino que también deben considerar las implicaciones éticas de sus acciones, como el respeto por la autonomía del paciente, la confidencialidad, la justicia en la distribución de recursos y la obligación de no causar daño. Estas decisiones, además de estar influenciadas por normas morales sociales y culturales, se guían por principios éticos que buscan asegurar que las acciones sean justas y equitativas.

## La relación entre ética y moral

La moral tiene sus raíces en la cultura, la religión y las tradiciones, lo que significa que puede variar ampliamente de una sociedad a otra, e incluso entre individuos. Cada persona, dependiendo de su formación cultural, religión y experiencias, puede tener una visión distinta de lo que es "correcto" o "incorrecto". Sin embargo, la ética, al ser un análisis racional de la moral, busca establecer principios universales que puedan aplicarse en cualquier contexto. En este sentido, la ética actúa como una especie de "árbitro" de la moral, evaluando si las normas morales son coherentes, justas y aplicables en diferentes situaciones.

En el campo médico, esta relación entre ética y moral es evidente en situaciones donde las normas culturales o religiosas pueden entrar en conflicto con los principios éticos. Por ejemplo, un paciente que pertenece a una comunidad con fuertes creencias religiosas podría rechazar una transfusión de sangre que los médicos consideran necesaria para salvar su vida. Desde un punto de vista moral, la decisión del paciente puede estar respaldada por su comunidad y sus creencias personales. Sin embargo, desde una perspectiva ética, los médicos deben respetar la autonomía del paciente, aun cuando esto vaya en contra de su formación médica o creencias personales. Aquí se ve cómo la ética, aunque puede coincidir con la moral, actúa como un marco de evaluación más amplio y racional.

Características	Ética	Moral
Definición	Conjunto de principios filosóficos que guían el comportamiento humano en relación con lo que es correcto o incorrecto.	Conjunto de normas, costumbres y valores que rigen el comportamiento de una persona o grupo en una sociedad.
Origen	Es de origen filosófico y reflexivo.	Tiene un origen cultural, religioso o social.
Enfoque	Reflexión a sobre el porqué de la acciones y sus fundamento.	Indica que es lo correcto según un sistema de valores preestablecido.
Carácter	Universal y aplicable a todos los individuos, ya que busca principios generales.	Particular y puede variar entre diferentes culturas, religiones o sociedades.
Flexibilidad	Más flexible, ya que puede cambiar con nuevos argumentos o descubrimientos filosóficos.	Mas rígida, ya que está arraigada en tradiciones y costumbres.
Guía	Guía la conducta a través de la reflexión racional y critica.	Guía la conducta a través de normas impuestas socialmente.
Fundamento	Basada en principios universales o ideales de justicia, bienestar y autonomía.	Basada en normas sociales, religiosas o costumbres familiares.
Aplicación	Se aplica en todas las áreas de la vida, incluyendo situaciones complejas y abstracta.	Se aplica en situaciones cotidianas y concretas de la vida diaria.
Evaluación de acciones	Se evalúan las acciones según principios racionales y filosóficos.	Se avalúan las acciones según si cumplen o no con las normas sociales establecidas
Cambio a lo largo del tiempo	Evoluciona con la reflexión y el progreso filosófico y social.	Puede cambiar, pero tiende a ser más estática por su relación con la tradición.

# Conclusión

La relación entre ética y moral es esencial para comprender cómo se toman decisiones tanto en la vida cotidiana como en el ámbito de la medicina. La ética, con su enfoque reflexivo y filosófico, establece principios universales que guían nuestras acciones, mientras que la moral se basa en las normas y costumbres establecidas por una sociedad o cultura específica. Aunque ambos conceptos tratan de definir lo que es correcto o incorrecto, su origen y aplicación son diferentes: la moral es más rígida y particular a cada contexto, mientras que la ética es más flexible y busca ser universal.

En la vida cotidiana, la moral nos dice qué es aceptable o no según las normas de nuestra comunidad, como ser honesto, respetar a los demás o ayudar a quienes lo necesitan. La ética, por otro lado, nos permite cuestionar esas normas, considerando si son justas o adecuadas en cada situación. Por ejemplo, una persona puede actuar moralmente al cumplir con las expectativas sociales, pero un análisis ético podría llevarla a cuestionar si esas expectativas son correctas o si deberían cambiar.

En el ámbito de la medicina, la relación entre ética y moral se vuelve crucial. Los médicos enfrentan dilemas donde sus propias creencias morales pueden entrar en conflicto con los principios éticos de la profesión. Por ejemplo, un médico que se oponga moralmente a un procedimiento como el aborto debe, según la ética médica, respetar la autonomía del paciente y actuar en su mejor interés. Aquí, la ética proporciona una guía basada en principios como la beneficencia, la autonomía y la justicia, que permiten tomar decisiones que beneficien al paciente, más allá de las creencias individuales del profesional.

La ética y la moral están estrechamente relacionadas, pero no son lo mismo. La moral son las normas y creencias que una persona o sociedad sigue para determinar lo que es bueno o malo, mientras que la ética analiza, cuestiona y sistematiza esas normas, buscando comprender sus fundamentos y aplicabilidad en diferentes contextos.

En otras palabras, la moral es el conjunto de reglas y costumbres que seguimos, y la ética es el estudio crítico de esas reglas para determinar si son justas, universales o adecuadas.

Ejemplo Imaginemos de un paciente con una enfermedad terminal que solicita la eutanasia (intervención médica para terminar su vida de manera indolora). Desde el punto de vista moral, algunas personas podrían oponerse debido a sus creencias religiosas o culturales, que consideran incorrecto interrumpir la vida de una persona, independientemente de las circunstancias.

Desde el punto de vista ético, un médico debe analizar el caso utilizando principios como la autonomía del paciente (respetar su decisión de terminar con su sufrimiento), la beneficencia (actuar en beneficio del paciente para aliviar su dolor) y la no maleficencia (evitar hacer daño). Dependiendo del país o contexto, la ética médica podría permitir o prohibir la eutanasia, pero siempre se buscará un análisis racional que contemple los derechos y bienestar del paciente.

# Bibliografía

Teodoro G.(s. f.) scribd obtenida en <a href="https://es.scribd.com/document/359149110/Caracteristicas-de-La-Moral">https://es.scribd.com/document/359149110/Caracteristicas-de-La-Moral</a>

#### Ética profesional obtenida en

http://ftp.campusvirtual.utn.ac.cr/objetos%20de%20aprendizaje%20profesores/exelearning%20etica %20profesional/eticaprofesional/conceptos y definiciones.html#:~:text=Principales%20caracter%C3 %ADstica%20de%20la%20%C3%89tica,virtudes%2C%20los%20deberes%2C%20etc.

Juan P.(2023) conceptos obtenida en <a href="https://concepto.de/moral/">https://concepto.de/moral/</a>

https://www.aicad.es/etica-profesional